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O GOVERNADOR DO ESTADO, RENATO 
CASAGRANDE, LANÇOU, NA NOITE DESSA 
SEGUNDA-FEIRA (26), O EDITAL PARA AS 
OBRAS DE REFORMA DA PRAÇA EGNO 
SIQUEIRA, CONHECIDA COMO PRAÇA DO 
MEIO, LOCALIZADA NO BAIRRO DA GLÓRIA, 
EM VILA VELHA. A OBRA SERÁ REALIZADA 
POR MEIO DE CONVÊNIO ENTRE O 
GOVERNO DO ESTADO, POR MEIO DA 
SECRETARIA DE ESPORTES E LAZER 
(SESPORT), E A PREFEITURA MUNICIPAL. A 
SOLENIDADE TEVE A PARTICIPAÇÃO DO 
PREFEITO ARNALDINHO BORGO.

ÁGUIA BRANCA RECEBEU COM GRANDE 
ALEGRIA A VISITA ESPECIAL DO 
SECRETÁRIO DE TURISMO DO ESPÍRITO 
SANTO!
A COMITIVA PERCORREU DOIS 
IMPORTANTES PONTOS TURÍSTICOS DO 
MUNICÍPIO: A *CASA POLONESA*, 
SÍMBOLO DA RICA HERANÇA DOS 
IMIGRANTES QUE AJUDARAM A 
CONSTRUIR NOSSA HISTÓRIA, E O 
*PARQUE MUNICIPAL RECANTO DO 
JACARÉ*, UM VERDADEIRO REFÚGIO 
NATURAL QUE ENCANTA MORADORES E 
VISITANTES

O GOVERNO DE MINAS, POR MEIO DA 
SECRETARIA DE ESTADO DE AGRICULTURA E 
PECUÁRIA (SEAPA) E DO INSTITUTO MINEIRO DE 
AGROPECUÁRIA (IMA), TEM SE MOBILIZADO E 
INTENSIFICADO AS AÇÕES PARA CONTER A 
PROPAGAÇÃO DA GRIPE AVIÁRIA NO ESTADO. OS 
DETALHES FORAM APRESENTADOS EM 
ENTREVISTA COLETIVA NA MANHÃ DESTA 
QUARTA-FEIRA (28/5), COMO FORMA DE 
ESCLARECER E TRANQUILIZAR A POPULAÇÃO 
SOBRE A INFLUENZA AVIÁRIA DE ALTA 
PATOGENICIDADE (IAAP).
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VILA VELHA RECEBE NOVOS INVESTIMENTOS DO 
GOVERNO DO ESTADO EM ÁREAS DE ESPORTE E LAZER

O governador  do 
E s t a d o ,  R e n a t o 
Casagrande, lançou, 
n a  n o i t e  d e s s a 
segunda-feira (26), o 
edital para as obras 
de reforma da Praça 
E g n o  S i q u e i r a , 
c o n h e c i d a  c o m o 
P r a ç a  d o  M e i o , 
localizada no bairro 
da Glória, em Vila 
Velha. A obra será 
realizada por meio de 
convênio ent re  o 
Governo do Estado, 
p o r  m e i o  d a 
S e c r e t a r i a  d e 
Esportes e Lazer 
(Sesport), e a Prefeitura Municipal. A 
solenidade teve a participação do prefeito 
Arnaldinho Borgo.
Com investimento total de R$ 1,32 milhão, 
a praça, que ocupa uma área de 2.197,52 
metros quadrados na Rua Itapagipe, 
passará por uma ampla revitalização. O 
projeto contempla a implantação de 
calçada cidadã, quadra poliesportiva, 
playground infantil, academia popular, 
pista de caminhada com paginação de 
piso em granilite, além de novo mobiliário 
urbano, como bancos, mesas de jogos, 
pergolados e lixeiras. Também serão 
construídas arquibancadas e realizado um 
completo trabalho de paisagismo.
Além da assinatura da ordem de serviço 
para a Praça do Meio, a comunidade da 
Glória também celebrou a inauguração da 
nova arqu ibancada do campo da 
Sociedade Esportiva de Futebol Amador, o 
popular SEFA. A estrutura foi construída 
em convênio entre o Governo do Estado, 
via Sesport, e a Prefeitura Municipal de 

Vila Velha, representando mais um 
investimento importante no fortalecimento 
do esporte local.
Com aproximadamente 300 metros 
quadrados de área construída,  a 
arquibancada ocupa uma área triangular 
com 96,02 metros de frente e laterais de 
1,84 e 8,1 metros. O espaço conta com 
guarda-corpo em tubo galvanizado 
pintado, proporcionando mais segurança 
e conforto para os torcedores que 
frequentam os jogos e eventos no campo. 
O investimento total na obra foi de R$ 618 
mil.

“Estamos fazendo o maior investimento da 
história de Vila Velha. Já ultrapassamos 2 
bilhões de reais nessa parceria com o 
município. A Praça do Meio também ficará 
linda e será mais uma opção para que a 
comunidade possa interagir. Investir no 
esporte é um dos caminhos que temos. 
Tirando as crianças e os jovens das ruas, 
oferecendo uma opção de lazer para quem 

mora aqui e ajudando 
na manutenção da 
s a ú d e .  Q u a n d o 
t e m o s  u m 
equipamento desses 
p a r a  o  u s o  d a s 
famílias, afastamos o 
risco de o lugar cair 
no colo dos bandidos. 
A s s i m  v a m o s 
c o n q u i s t a n d o 
resultados positivos 
na segurança pública 
c o m  m a i s  d e  4 0 
municípios há mais 
d e  6 0  d i a s  s e m 
r e g i s t r o  d e 
homicídio”, afirmou o 
g o v e r n a d o r 

Casagrande.
O secretário de Estado de Esportes e 
Lazer, José Carlos Nunes, comentou 
sobre os investimentos. “É motivo de muito 
orgulho acompanhar de perto essa 
transformação nos bairros, levando 
esporte, lazer e mais dignidade para as 
c o m u n i d a d e s .  A g r a d e c e m o s  a o 
governador, que não mede esforços para 
apoiar projetos que geram bem-estar e 
oportunidades para a nossa população. 
Só aqui na Glória, com essa entrega e o 
lançamento deste edital, são quase R$ 2 
milhões em obras. Isso só é possível 
porque temos um governo organizado, 
com as contas em dia e capacidade de 
investimento”, disse.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do Governo
Giovani Pagotto
giovani.pagotto@gmail.com

Assessoria de Comunicação da Sesport
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TIME FEMININO CELEBRA 1 ANO DE HISTÓRIAS E 
CONQUISTAS

Há exatamente um ano, a Secretaria 
Municipal de Esportes e Lazer de Vila 
Pavão lançava um pro jeto que 
transformaria o cenário esportivo da 
cidade: a criação de um time feminino 
d e d i c a d o  a  c o m p e t i ç õ e s 
intermunicipais. Nesta semana, a 
iniciativa completa 12 meses de 
atividades ininterruptas, marcados por 
resultados expressivos, quatro troféus 
e  uma t ra je tór ia  que insp i ra  a 

comunida
de.
Com 18 
j o g o s 
disputado
s ,  a 
e q u i p e 
acumula 
números 
impressio
n a n t e s : 
1 6 
vitórias, 1 
empate e 
apenas 1 
de r ro ta . 

Os quatro títulos conquistados ao longo 
do ano destacam não apenas a 
eficiência técnica, mas também a 
de te rm inação  das  a t l e t as .  Os 
treinamentos, realizados três vezes por 
semana, e a participação frequente em 
jogos contra times de outras cidades 
reforçam a disciplina e a integração do 
grupo.
À frente do projeto está o treinador 

Edivaldo Fernandes, mais conhecido 
c o m o  V á .  C o m  e x p e r i ê n c i a 
reconhecida regionalmente, ele credita 
o sucesso ao "comprometimento das 
jogadoras e ao apoio da prefeitura, que 
viabilizou estrutura para treinos e 
competições". "Elas mostram, todos os 
dias, que o esporte é uma ferramenta 
de transformação. Cada vitória é uma 
resposta ao esforço coletivo", afirma o 
técnico.
O secretário municipal de Esportes e 
Lazer, Fábio Haese, ressalta que o 
projeto vai além das quadras: "Estamos 
formando cidadãs exemplares, que 
levam os valores do esporte — como 
trabalho em equipe e resiliência — para 
suas vidas pessoais e profissionais".

Para o futuro, a meta é ampliar a 
part icipação em campeonatos e 
fortalecer a base de jovens talentos. 
Enquanto isso, Vila Pavão segue 
escrevendo uma história de orgulho, 
uma vitória de cada vez.
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GOVERNO DE MINAS REFORÇA MEDIDAS PARA EVITAR 
DISSEMINAÇÃO DA GRIPE AVIÁRIA

O Governo de 
M i n a s ,  p o r 
m e i o  d a 
Secretaria de 
E s t a d o  d e 
Agricultura e 
P e c u á r i a 
(Seapa) e do 
I n s t i t u t o 
M i n e i r o  d e 
Agropecuária 
(IMA), tem se 
mobilizado e 
intensificado as ações para conter a 
propagação da gripe aviária no estado. Os 
deta lhes foram apresentados em 
entrevista coletiva na manhã desta quarta-
feira (28/5), como forma de esclarecer e 
tranquilizar a população sobre a Influenza 
Aviária de Alta Patogenicidade (IAAP).
Na terça-feira (27/5), o Estado decretou 
Situação de Emergência Sanitária Animal 
devido ao registro de um caso de gripe 
aviária em ave ornamental em um sítio 
localizado na Região Metropolitana de 
Belo Horizonte (RMBH). A  medida 
emergencial foi necessária para que 
Minas Gerais realize todas as ações de 
prevenção, contenção e enfrentamento à 
doença ,  i nc l u i ndo  uma  even tua l 
mobilização de recursos humanos, 
materiais, tecnológicos e financeiros.
A diretora-geral do IMA, Luiza Castro, 
ressaltou que a chegada da notificação é 
um sinal de que o sistema de vigilância do 
Estado é eficiente. "Principalmente em um 
caso como este, que envolve uma ave de 
vida livre, que é de identificação mais 
difícil", avaliou. Com o caso confirmado, o 
governo passou a tomar medidas para 
conter a disseminação do vírus a partir da 
propriedade onde houve o registro.
"Nosso trabalho está voltado para evitar 
que essa circulação viral não chegue às 
aves comerciais. Esse é o ponto no qual 
tomamos todas as nossas medidas de 
vigilância, mas isso já é a rotina do 
trabalho da defesa agropecuária: rastreio, 
vigilância e garantia de que a circulação 
viral não vai impactar na produção avícola 
do estado de Minas Gerais, o que temos 
muita segurança de que está funcionando 
plenamente",  enfatizou.

Entre as iniciativas apresentadas na 
manhã desta quarta-feira, estão medidas 
d e  b i o s s e g u r i d a d e  d a s  g r a n j a s 
comerciais, polít icas de educação 
sanitária e vigilância nas propriedades 
classificadas como de risco, além de 
cadastro e vistoria em criatórios de 
subsistência e ações sanitárias em 
eventuais áreas de foco da doença.
"Estamos muito otimistas do ponto de vista 
de que a preservação da avicultura 
comercial será mantida, visto que Minas 
vem passando pelo momento da demanda 
mundial por proteína animal. Nos quatro 
primeiros meses do ano, tivemos um 
aumento de mais de 10% no volume de 
exportações de aves, quando chegamos a 
exportar 26 mil toneladas", ressaltou o 
secretário adjunto da Seapa, João Ricardo 
Albanez.
Todas as medidas que estão sendo 
tomadas pelo Governo de Minas fazem 
parte do Plano de Contingência da 
Influenza Aviária de Alta Patogenicidade, 
firmado entre União, estados e setor 
produtivo, ainda em 2022, quando surgiu o 
primeiro foco da doença na América do 
Sul. Até o momento, não há qualquer 
comprometimento da produção avícola do 
estado.
Registro anterior
Em 2023, Minas Gerais já havia registrado 
uma ocorrência. Naquele ano, um pato de 
vida livre da espécie Cairina moschata foi 
diagnosticado com Influenza Viária de 
Baixa Patogenicidade (H9N2), que 
costuma causar pouco ou nenhum 
sintoma clínico nas aves e não oferece 
qualquer risco para os seres humanos.
"A influenza aviária é uma doença que, até 

maio de 2023, 
e r a 
cons iderada 
como exótica 
no Brasi l .  O 
vírus, porém, é 
c o m u m  e m 
aves de vida 
l i v r e ,  a v e s 
migratórias e 
e m 
passarinhos. O 
q u e  t e m 

acontecido é que desde 2018 esse vírus 
ganhou uma patogenicidade maior, que 
tem causado uma onda de doenças, e é aí 
que começa a intensificação das vistorias 
s i s t e m a t i c a m e n t e  n a s  g r a n j a s , 
exatamente para verificar se os produtores 
comerciais implementaram as medidas 
necessárias para a prevenção do vírus", 
destacou a diretora técnica do IMA, 
Izabela Hergot.
Consumo seguro
A secretária adjunta de Saúde de Minas 
Gerais (SES-MG), Poliana Cardoso 
Lopes, esclareceu que a gripe aviária não 
é transmitida pelos alimentos, que 
precisam ser bem cozidos. "Não há 
nenhum risco no consumo de ovos e carne 
de frango para a saúde humana. O 
contágio não acontece por meio do 
consumo, ele ocorre com base no contato 
direto com as aves infectadas. Então não é 
uma questão de saúde humana, estamos 
tranquilos em relação a isso", esclareceu. 
A transmissão das aves para os humanos 
não é comum, mas pode ocorrer em 
pessoas expostas a uma grande carga 
viral ou que estejam com baixa imunidade. 
 " C o m  a  u t i l i z a ç ã o  c o r r e t a  d o s 
equipamentos de proteção individual 
(EPIs) não há risco para os trabalhadores 
(das granjas). Também alertamos que, na 
eventualidade de encontrar alguma ave 
morta pelo caminho, a pessoa não deve 
deve tocar nela, e é importante que 
colabore com o sistema de vigilância 
fazendo a notificação para o IMA e para a 
Empresa de Assistência Técnica e 
Extensão Rural de Minas Gerais (Emater-
MG)", pontuou Poliana Cardoso Lopes.

DIÁLOGO PELA DEMOCRACIA: CONSTRUINDO A FEDERAÇÃO 
UNIÃO PROGRESSISTA COM OS PARCEIROS DO UNIÃO BRASIL 

NO ESPÍRITO SANTO

Diálogo com os parceiros do União Brasil 
sobre  a  nossa  Federação  Un ião 
Progressista: Marcelo Santos, presidente 
da Assembleia Legislativa; Dr. Bruno 

Resende, deputado estadual; e Felipe 
Rigoni, secretário de Estado do Meio 
Ambiente. 
J u n t o  d o  s e c r e t á r i o - g e r a l  d o 

Progressistas, Marcos Delmaestro, 
conversamos sobre a federação partidária 
e sobre a construção democrática que já 
iniciamos no Espírito Santo.

Quarta - Feira - 28 de Maio de 2025
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COM A CHEGADA DO FRIO, CONFIRA DICAS DA CEMIG PARA 
ECONOMIZAR ENERGIA

Com a queda das temperaturas em Minas 
G e r a i s ,  a  p a r t i r  d a  i n f o r m a ç ã o  d a 
meteorologia que prevê que uma forte massa 
de ar polar associada a uma frente fria deve 
afetar o estado a partir desta sexta-feira 
(30/5), a Cemig alerta para o aumento no 
consumo de energia elétrica. Acontece que 
normalmente a utilização da energia tende a 
crescer devido ao uso mais intenso de 
chuve i ros  e lé t r i cos ,  aquecedores  e 
iluminação interna. Para evitar surpresas na 
conta de luz, a Cemig reforça orientações 
sobre o uso consciente da eletricidade.
Nos dias frios, o chuveiro costuma ser 
utilizado em sua potência máxima e por mais 
tempo, impactando diretamente o consumo 
de energia. Segundo o engenheiro de 
Eficiência Energética da Cemig, Welhiton 
Adriano de Castro Silva, reduzir o tempo de 

banho pode fazer 
toda a diferença.

“Em uma casa com 
quatro pessoas, um 
chuveiro de 7.200 
Watts utilizado por 15 
minutos diários pode 
consumir cerca de 
220 kWh no mês”, 
alerta. Além disso, 
ajustar a chave para a 
posição "Verão" ou 
"Morno" pode gerar 
a t é  3 0 %  d e 
economia”, explica. O 
especial ista ainda 
informa que “manter a 

chave do chuveiro na posição ‘Verão’ ou 
'Morno' pode representar uma economia de 
até 30% no consumo".
Refrigeradores
Outra orientação simples indicada pelo 
especialista é que os clientes verifiquem o 
estado da borracha de vedação de 
refrigeradores. Se as portas não estiverem 
fechando corretamente, a geladeira ou o 
freezer irão gastar mais energia para resfriar 
os alimentos. O correto ajuste do termostato 
também contr ibu i  para a economia, 
considerando que a temperatura do ambiente 
está mais baixa.
“A geladeira é outro eletrodoméstico que 
consome bastante  energ ia  em uma 
residência, principalmente devido ao ‘abre e 
fecha’. Além disso, é importante lembrar que 

alimentos ainda quentes não devem ser 
armazenados no seu interior, pois isso faz 
com que o motor do refrigerador trabalhe por 
mais tempo e, consequentemente, aumenta o 
consumo de energia”, afirma o engenheiro. 
Quanto à regulagem do termostato, devido às 
baixas temperaturas nesta época, seu ajuste 
pode ficar nas posições mais baixas (a 
depender do "abre e fecha" da porta).
“Para saber se a borracha de vedação está 
em bom estado, faça o seguinte teste: 
coloque uma folha de papel entre a porta e o 
gabinete da geladeira, feche a porta e tente 
retirar a folha; se ela sair com facilidade, está 
na hora de trocar a borracha. Repita o teste 
em vários pontos da porta da geladeira”, 
acrescenta.
Economia em outros equipamentos
Outra dica recomendável é, ao se utilizar a 
máquina de lavar roupas, colocar de uma só 
vez a quantidade máxima de peças indicada 
pelo fabr icante,  d iminuindo assim a 
quantidade de vezes de utilização do 
eletrodoméstico. O ferro elétrico também só 
deve ser ligado quando houver uma grande 
quantidade de roupas para passar.
Outra atenção que os clientes precisam ter é 
com os equipamentos no modo de espera. 
Nesta condição, os aparelhos consomem 
menos do que em uso normal, mas seria 
como uma torneira pingando 24 horas, todos 
os dias, e essa água não é utilizada. Para 
economizar, é necessário que o consumidor 
retire o equipamento da tomada.
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GOVERNO DO ESTADO ANUNCIA AMPLIAÇÃO DA OFERTA DE 
CIRURGIAS DE QUADRIL

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria da Saúde 
(Sesa), deu início a uma 
n o v a  e t a p a  d o  P l a n o 
Estadual de Redução do 
Te m p o  d e  E s p e r a  p o r 
C i r u r g i a s  E l e t i v a s 
(OperaES). A partir desta 
quarta-feira (28), o Hospital 
Estadual Central (HEC), em 
Vitória, passa a executar 
artroplastia total de quadril. 
O anúncio foi feito pelo 
g o v e r n a d o r  R e n a t o 
Casagrande, que realizou 
uma visita à unidade junto 
com o secretário de Estado 
da Saúde, Tyago Hoffmann.
Esse tipo de cirurgia substitui 
a articulação do quadril 
d a n i f i c a d a  p o r  u m a 
articulação artificial, ou seja, uma prótese, e 
será voltada a pacientes com indicação para 
esse tipo de procedimento. No HEC, serão 
ofertadas 480 cirurgias de quadril no prazo de 
dez meses, uma média de 48 cirurgias por 
mês.  O investimento do tesouro estadual 
será da ordem de R$ 13,6 milhões.
“A cirurgia de quadril é a mais complexa da 
ortopedia e t ínhamos di f iculdade de 
fornecedor para realizá-las e queremos 
atender todas as pessoas que estão na fila. A 
gente inicia o processo agora para atender 
quem necessita e queremos que o serviço 
seja permanente para que as próximas 
pessoas que precisarem tenham a cirurgia 
disponível. Vamos fortalecendo o SUS 
capixaba para que nossa população possa 
ser atendida com rapidez e eficiência. São 
ações como estas que nos colocaram, ao lado 
de Santa Catarina, com expectativa de vida 

acima dos 80 anos, bem acima da média 
nacional”, afirmou o governador Casagrande.
A mobilização inclui a realização de 20 
cirurgias com prótese cerâmica, 20 com 
prótese metálica e oito cirurgias de revisão 
por mês, além de mobi l izar equipes 
multiprofissionais especializadas e insumos 
específicos. “Com o OperaES, estamos 
avançando na garantia do acesso à saúde 
pública com ações concretas. Estamos 
falando de pessoas com dor crônica e 
mobilidade comprometida que agora terão a 
chance de recuperar qualidade de vida e 
dignidade”, destacou o secretário da Saúde, 
Tyago Hoffmann.
O perfil de pacientes que aguardam esse tipo 
de procedimento é, em sua maioria, idosos 
com mobilidade reduzida. “Ao priorizar esses 
casos, o Governo do Estado reforça os 
princípios de equidade e integralidade do 
SUS, além de promover reabilitação funcional 

e melhora concreta na vida 
das pessoas”, acrescentou 
Hoffmann.
O Hospital Estadual Central 
é um hospital estadual gerido 
pe l a  Fundação  iNOVA 
C a p i x a b a .  “ E s t a m o s 
empenhados em garantir a 
qualidade assistencial para 
que esses procedimentos 
s e j a m  r e a l i z a d o s  c o m 
excelência e segurança. 
R e a f i r m a m o s  n o s s o 
compromisso com a gestão 
eficiente e humanizada, 
trabalhando em parceria 
com o Governo do Estado 
para ampliar o acesso à 
saúde pública de qualidade”, 
disse o diretor-geral da 
iNOVA Capixaba, Rafael 

Amorim.
Acesso aos procedimentos
O s  p a c i e n t e s  c o n t e m p l a d o s  s e r ã o 
selecionados a partir da Central Estadual de 
Regulação, com base em critérios como 
gravidade clínica, tempo de espera e impacto 
funcional. É importante que o cidadão que 
aguarda procedimentos eletivos mantenha 
seus cadastros atualizados nas Unidades 
Básicas de Saúde para que possam ser 
comunicados por ocasião da marcação dos 
procedimentos.
“O contato para o chamamento dos pacientes 
que aguardam procedimentos é realizado, 
pr incipalmente, por meio de l igação 
telefônica, neste sentido é fundamental que 
as informações cadastrais estejam corretas”, 
destacou o subsecretário de Estado de 
Contratualização da Saúde, Heber Lauar.
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GOVERNO DO ESTADO ANUNCIA CONSTRUÇÃO DE PONTE 

SOBRE A LAGOA DO AVISO, EM LINHARES
O governador do Estado, 
Renato Casagrande, assinou, 
nesta  sexta- fe i ra  (23)  o 
convênio para construção de 
ponte sobre a Lagoa do Aviso, 
no município de Linhares. A 
obra promete transformar a 
mobilidade da região, hoje 
impactada pelo intenso fluxo 
de veículos. A ponte interligará 
os bairros Interlagos e Aviso, 
beneficiando diretamente mais 
de 181 mil habitantes.
A in tervenção,  que será 
r e a l i z a d a  p o r  m e i o  d a 
Secretaria de Saneamento, 
Habitação e Desenvolvimento Urbano 
(Sedurb), conta com um investimento de 
R$ 42 milhões do Governo do Estado. 
Com 155 metros de extensão, a ponte é 
cons ide rada  uma  das  p r i nc i pa i s 
ferramentas para a integração urbana de 
Linhares, ao facilitar o deslocamento dos 
moradores e o acesso a serviços 
essenciais, reduzindo o tempo de viagem 
e melhorando a fluidez do trânsito.
“Hoje estamos dando um pontapé para 
essa obra que não é apenas física, mas 
que demonstra a capacidade que temos 
de liderar um processo de conexão entre 
as pessoas. Algumas pessoas governam 
destruindo pontes, acabando com 
parcer ias,  interrompendo obras e 
programas de gestões anteriores. Nós 
trabalhamos promovendo a união entre as 
pessoas. Veja como é bom ter uma boa 
conexão entre o Governo do Estado e a 
Prefeitura de Linhares”, afirmou o 

governador.
Casagrande prosseguiu: “Vejam quantas 
obras estruturante fizemos e estamos 
fazendo em Linhares, fruto dessa parceria 
com o Município. Essa ponta era um sonho 
d e s s a s  d u a s  c o m u n i d a d e s .  E r a 
necessário dar uma volta e essa futura 
ligação vai ajudar muito os moradores. 
Vamos seguir f irme investindo em 
Linhares e nos outros 77 municípios deste 
Estado”.
O projeto também inclui a revitalização da 
Avenida Padre Manoel da Nóbrega e do 
acesso à Rodovia ES-248, onde serão 
realizados 35 mil metros quadrados de 
pavimentação asfáltica, sete mil metros 
quadrados de calçamento em concreto, 
381 metros de rede de drenagem, além do 
plantio de 483 metros quadrados de grama 
e  o i t o  m i l  me t ros  quad rados  de 
hidrossemeadura, técnica usada na 
recuperação ambiental e no controle da 
erosão, dentre outras implantações.

“Estamos escrevendo um novo 
c a p í t u l o  n a  h i s t ó r i a  d e 
Linhares. Esta obra representa 
m u i t o  m a i s  d o  q u e 
i n f r a e s t r u t u r a ,  é  u m 
compromisso com a qualidade 
de vida de quem vive, trabalha 
e transita por aqui todos os 
dias. Queremos construir 
pontes que aproximem as 
pessoas,  impu ls ionem o 
desenvolvimento urbano e 
valorizem cada bairro, com 
mais segurança, conforto e 
d ign idade  para  a  nossa 
popu lação” ,  ressa l tou  o 

secretário de Estado de Saneamento, 
Habitação e Desenvolvimento Urbano, 
Marcos Soares.
Também estiveram presentes o vice-
governador, Ricardo Ferraço; o deputado 
federal Josias Da Vitória; os deputados 
estaduais Marcelo Santos e Alexandre 
X a m b i n h o ;  o s  p r e f e i t o s  L u c a s 
Scaramussa (Linhares), Paulo Sergio 
Micula (Joao Neiva), Marcos Antonio 
Guerra Wandermurem (Jaguaré), Marcos 
Geraldo Guerra (São Roque do Canaã), 
Gutinho Astori (Marilândia), Dr. Coutinho 
(Aracruz); os secretários de Estado, 
Jacqueline Moraes (Mulheres), Filipe 
Rigoni (Meio Ambiente e Recursos 
H íd r i cos )  e  Gue r i no  Ba les t r ass i 
(Recuperação do Rio Doce).

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do Governo

CEVAE COQUEIROS, NA REGIÃO NOROESTE DE BELO 
HORIZONTE, GANHA NOVA ILUMINAÇÃO DE LED

A Prefeitura de Belo Horizonte investiu na 
melhora da iluminação do Centro de 
Vivência Agroecológica do Bairro 
Coqueiros (CEVAE Coqueiros), que 
ganhou 65 novas luminárias e projetores 
de LED. Foram instalados 46 postes, 58 
luminárias de 40W, 5 luminárias de 60W 
e 2 projetores de projetores de 50W. Na 
pista de skate, inaugurada pela Sudecap 
em 2023, também foram colocadas duas 
luminárias LED de 102W para dar melhor 
visibilidade aos praticantes do esporte.
O investimento foi de aproximadamente 
R$ 670 mil, e os serviços foram 

executados pelo Consórcio BHIP, com 
supervisão da Superintendência de 
Desenvolvimento da Capital (Sudecap).

A nova iluminação foi implantada para 
atender aos requisitos técnicos de 
iluminação e também possibilitar o uso 
do parque em horário noturno, com mais 
eficiência e segurança. “Além de deixar o 
ambiente mais bonito, atrativo e seguro 
aos usuários, a antiga iluminação era 
insuficiente, não era de LED e estava fora 
dos padrões”; explica o Superintendente 
da Sudecap, Leonardo Gomes. O Cevae 

Coqueiros está localizado na Rua 
Eneida, Bairro Coqueiros, na região 
Noroeste da capital.
Cevae Coqueiros
Criado em 2008, pelo Decreto Municipal 
13.077, o Cevae Coqueiros possui uma 
área de aproximadamente 14 mil metros 
quadrados. Como opções de lazer, 
oferece brinquedos, caminho de brincar, 
aparelhos de ginástica (academia), 
espaço para prática de esportes, pista de 
skate, local para caminhada e área de 
convivência com bancos e mesas.
O equipamento municipal também tem a 
função de sensibilizar e capacitar a 
comunidade e representantes de 
inst i tu ições que atuam no local , 
formando uma rede de troca de 
experiências e realizações conjuntas 
para a melhoria ambiental.
Sua vegetação é composta por espécies 
como pequi, jacarandá, açoita, ficus, 
flamboyant, guapuruvu, mangueiras, 
araticum, sibipiruna, casuarina e 
palmeiras) e por jardins, com várias 
espécies ornamentais (como iresine, íris, 
barba de serpente, azulzinha, alpínias, 
helicônias, ixórias, pingo de ouro, 
agapanto, camarão azul, capota, moréia, 
erica grama amendoim, grama São 
Carlos, Grama esmeralda, azaléia, 
hibiscus e espada de São Jorge.
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RAIO-X DA SEGURANÇA PÚBLICA: ESPÍRITO SANTO TEM 
REDUÇÃO HISTÓRICA DE CRIMINALIDADE

O Espírito Santo 
fechou 2024 com a 
menor marca de 
h o m i c í d i o s 
registrados desde 
1996, quando foi 
iniciada a série 
h i s tó r i ca .  Pe la 
primeira vez foram 
m e n o s  d e  9 0 0 
casos, com 852 
assassinatos no 
ano passado. Em 
2 0 2 5 ,  c o m  a 
continuidade de 
trabalho com as 
a ç õ e s  d o 
programa Estado 
Presente em Defesa da Vida, 
retomado pelo governador Renato 
Casagrande em 2019, a redução das 
estatísticas nos primeiros meses do 
ano demonstra a seriedade ao 
tratamento da Segurança Pública.
De janeiro a abril, foram mais de 20% 
de redução das mortes violentas no 
Estado. Um decréscimo em cima de 
um resultado já histórico. E esses 
dados não vieram ao acaso, ou por 
algo pontual. Em 2011, antes do 
advento  do  p rograma Es tado 
Presente, o Espírito Santo era o 2º 
mais violento do País, atrás somente 
de Alagoas, com uma taxa de 48,2 
homicídios por 100 mil habitantes. Em 
2024, chegamos a 20,8 homicídios 
por 100 mil habitantes. Mais de 50% 
de redução em 13 anos de trabalho 
com embasamen to  t écn i co  e 
científico.
Em 2019, o Governo do Estado iniciou 
robustos investimentos em tecnologia 
contra o crime, para transformação de 
uma polícia analógica, do papel e 
caneta, em forças de segurança com 
equipamentos de ponta, utilizados 
nos países mais desenvolvidos do 
mundo. Foram cerca de R$ 1 bilhão 
para melhorar a capacidade estatal 
de combater o crime e entregar bons 
resultados aos capixabas.
A Secretaria de Estado da Segurança 
Pública e Defesa Social (Sesp) 
passou a contar com o Cerco 
Inteligente. Câmeras com inteligência 
artificial que formam uma barreira de 
p ro teção nas  v ias  de  grande 
circulação de veículos e pessoas do 
Estado. Lei tura de placas, de 
características, de detalhes que 
auxiliam nas investigações e na 
recuperação de automóveis com 
restrição.
A inteligência artificial ainda foi 
expandida, com a aquisição de 
tecnologia de reconhecimento facial. 
Com isso, bandidos que estavam 

foragidos, condenados da Justiça que 
estavam sem cumprir suas penas e 
circulavam em vias livremente, 
passaram a ser identificados e 
presos. Em pouco tempo de uso, 
cerca de três meses, mais de 100 
criminosos foram parar atrás das 
grades por serem flagrados pelo robô 
em vias públicas.
A Polícia Militar recebeu armamentos 
importados, viaturas blindadas, 
drones de alta tecnologia, capacetes 
e coletes balísticos, 1.821 novos 
militares de efetivo, o Batalhão de 
Missões Especiais (BME) reativado, 
as forças táticas reforçadas e bem 
preparadas. Com isso, as operações 
aumentaram, a capacidade de 
resposta também.
A Polícia Civil, além de receber o 
reforço de 351 novos servidores, 
passou a contar também com 
armamento de ponta, novas viaturas, 
reformas e construções de unidades 
impor tantes,  que deram mais 
dignidade aos policiais. Além disso, 
f o r a m  c r i a d a s  a  C e n t r a l  d e 
Teleflagrantes, que transformou a 
forma de recebimento de ocorrências 
de flagrante no Espírito Santo, e o 
Centro de Inteligência e Análise 
Telemática (Ciat), setor responsável 
pelas investigações de patamar 
elevado contra o crime organizado.
Resul tado disso foi  a recente 
Operação Baest. Mais de R$ 40 
milhões em dinheiro lavado do tráfico 
de drogas retido, carros de luxo 
apreendidos, imóveis de alto padrão 
em áreas nobres. O crime organizado 
sendo combatido em seu mais alto 
esca lão .  Os  c r imes  con t ra  o 
patrimônio, especialmente o roubo de 
celulares, também ganharam foco, 
com o projeto Recupera, que buscou 
apreender e devolver aos donos 
aparelhos roubados e furtados.
E  d e n t r o  d a  a b a  d e  p o l í c i a 
investigativa, com papel fundamental 

na prova técnica, o 
G o v e r n o  d o 
Es tado c r iou  a 
Polícia Científica. 
I n v e s t i m e n t o s 
p e s a d o s  e m 
t e c n o l o g i a  d e 
ponta foram feitos 
na  Corporação 
recém-criada. Em 
2023 a PCI passou 
a fazer parte do 
guarda-chuva da 
S e c r e t a r i a  d e 
E s t a d o  d a 
Segurança Pública 
(Sesp) e já nasceu 
bem estruturada. 

Com a contratação do sistema de 
microcomparação balística, os peritos 
passaram a  con t r ibu i r  com a 
elucidação de crimes de forma 
técnica, comprovando a participação 
de uma arma de fogo em um 
homicídio, por exemplo.
Além disso, passou a contar com o 
sistema de identificação biométrica, 
digitalizando os bancos de dados civis 
e criminais do Espírito Santo. Isso 
permite ao Estado evitar fraudes em 
carteiras de identidade, por exemplo, 
e impedir a atuação de criminosos 
que queiram se passar por outras 
pessoas.
Os aportes em tecnologia e estrutura 
no Corpo de Bombeiros Militar do 
Espírito Santo (CBMES) aumentaram 
a capacidade de resposta a desastres 
da Defesa Civil, que passou a contar 
com um Centro de Inteligência e 
Defesa Civil (Cidec). Um grande 
investimento que colocou o Espírito 
Santo em nível de referência no País. 
O efetivo também foi ampliado, assim 
como a quantidade de viaturas, para 
a u m e n t a r  a  c a p a c i d a d e  d e 
atendimento à população.
Essa árvore de investimentos em 
todas as áreas, levou o Espírito Santo 
a  me lho ra r  os  resu l tados  de 
criminalidade não só contra a vida, 
mas também à redução dos crimes 
contra o patrimônio. Em 2024, por 
exemplo, em relação a 2023, houve 
queda nos casos de furto e roubo de 
veículos, roubos em via pública, 
roubos em residências, em comércios 
e furto e roubo de celulares.
Assim, o Estado vai trabalhando pela 
população. A missão é cuidar dos 
capixabas e alcançar, a cada dia, 
r e s u l t a d o s  m e l h o r e s  e  q u e 
aumentem, tanto a sensação, quanto 
a realidade da segurança pública no 
Espírito Santo.
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AUDIÊNCIA PÚBLICA DISCUTE CONSTRUÇÃO DO 
CENTRO ESPECIALIZADO EM RESPOSTA A 

DESASTRES
O auditório do Centro de Inteligência 
de Defesa Civil, em Vitória, foi palco 
de uma importante audiência 
pública voltada à construção do 
Centro Especializado em Resposta 
a Desastres (CERD) do Corpo de 
Bombeiros Militar do Espírito Santo 
(CBMES). O evento, que aconteceu 
na última terça-feira (20), reuniu 
especialistas, representantes de 
órgãos públicos e da sociedade civil, 
c o m  o  o b j e t i v o  d e  c o l h e r 
informações e esclarecer dúvidas a 
respeito da contratação da obra do 
Centro. A construção do CERD faz 
par te  do Programa Águas e 
Paisagem II.
O coordenador da Unidade Gestora do 
Programa Águas e Paisagem II, Germano 
Felippe Wernersbach, disse que a audiência 
pública é necessária para promover a 
transparência, fomentar o diálogo com o 
mercado e com a sociedade. Ele também 
informou detalhes sobre o que se propõe para 
o futuro edital de contratação. “A contratação 
vai acontecer na modalidade design and 
building, na qual a empresa contratada fará o 
projeto e a obra. O lançamento está previsto 
para agosto de 2025 e serão considerados 
aspectos relacionados à proposta técnica e à 
financeira. Também poderão ser valorizados 
elementos como introdução de inovações 
compatíveis com o escopo, estratégias para 
fortalecimento da mão de obra local e ações 

voltadas à promoção da inclusão social”, 
disse.
O capitão bombeiro André Marinho de Godoy, 
comandante do CERD, detalhou a função e o 
funcionamento do Centro. “O CERD é uma 
equipe especializada, com equipamentos 
diferenciados, com efetivo extremamente 
selecionado. Opera com treinamentos 
constantes no atendimento de ocorrências 
diferenciadas e dando treinamento e 
capacitação contínuos à sua equipe por meio 
de treinamentos avançados”, afirmou.
O tenente coronel bombeiro Anderson 
Pimenta enalteceu a implementação das 
futuras instalações do CERD. “Quando foi 
construído o prédio do Cidec, que foi feito nos 
mesmos moldes, passamos a ter um local 
adequado para a gestão de desastres, mas 

ainda falta uma estrutura adequada 
para a resposta ao desastre. Esse é 
o principal objetivo da construção do 
CERD”, informou.
A subsecretária de Estado de 
Planejamento e Projetos, Andressa 
Pavão, também esteve no evento. 
Ela elogiou a iniciativa da realização 
da audiência pública e enalteceu as 
vantagens de se utilizar recursos do 
Banco Mundial para contratar a 
obra, principalmente em relação às 
taxas de juros atrativas e ao apoio 
técnico para implementação.
Centro Especializado em Resposta 
a Desastres
E m  á r e a  d e  8 4 . 0 0 0  m e t r o s 

quadrados, localizada no município da Serra, 
doada ao Estado pela Arcelor Mittal para este 
fim, a implantação do Centro Especializado 
de Resposta a Desastres (CERD) trata-se de 
um projeto que elevará a capacidade do 
Espírito Santo em atuar frente aos desastres 
e, somado com o Centro de Inteligência da 
Defesa Civil, colocará o estado do Espírito 
Santo em patamar diferenciado no Brasil 
quanto ao atendimento integrado dos 
cidadãos afetados por eventos climáticos 
extremos.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Seama

PROJETO DE LEI INSTITUI O DIA MUNICIPAL DOS 
VENDEDORES AMBULANTES E CAMELÔS EM BARRA DE SÃO 

FRANCISCO

Foi aprovado em Sessão  Ordinária 
desta segunda-feira (26), o Projeto de 
Lei 045/2025  que cria o Dia Municipal 
dos Vendedores Ambulantes e 
Camelôs. Mais do que criar um data, o 
intuito é valorizar a categoria e seguir 
buscando formas de reconhecimento a 
quem se dedica a empreender com 
a f i n c o ,  c o m o  o s 
nossos. Bora trabalhar!
JUSTIFICATIVAO presente Projeto de 
Lei tem por finalidade instituir o Dia 
Municipal do Camelô e Vendedor 
Ambulante,  a ser  comemorado 
anualmente em 14 de novembro, com o 

objetivo de reconhecer e valorizar o 
pape l  fundamenta l  que esses 
trabalhadores desempenham no 
comércio e na economia popular de 
Barra de São Francisco.Camelôs e 
v e n d e d o r e s  a m b u l a n t e s  s ã o , 
historicamente, protagonistas de uma 
luta diár ia pela sobrevivência, 
enfrentando inúmeros desafios como 
a  i n f o r m a l i d a d e ,  a  f a l t a  d e 
infraestrutura adequada e a ausência 
de políticas públicas específicas. 
Ainda assim, exercem suas atividades 
com dignidade, contribuindo para a 
movimentação econômica da cidade, 
gerando renda, oferecendo serviços e 
produtos acessíveis à população e 
movimentando o centro urbano.A 
instituição dessa data representa não 

apenas uma homenagem simbólica, 
mas também uma oportunidade para 
fomentar ações de inclusão, apoio 
institucional e diálogo entre o poder 
público e esses trabalhadores. Ao 
integrar o calendário of icial  do 
município, o Dia Municipal dos 
Vendedores e Vendedoras Ambulantes 
passa a ser uma referência para o 
desenvolv imento de at iv idades 
c u l t u r a i s ,  e d u c a t i v a s  e  d e 
reconhecimento social da categoria.A 
escolha do dia 14 de novembro 
acompanha iniciativas de valorização 

nacional dos trabalhadores informais e 
reforça o compromisso desta Casa 
Legislativa com a construção de uma 
cidade mais justa, que reconhece o 
valor de todos os seus trabalhadores, 
formais e informais.Diante disso, conto 
com o apoio dos nobres pares para 
aprovação desta proposição, que faz 
justiça a uma parcela significativa e 
muitas vezes esquecida da nossa 
população trabalhadora.
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Ashley Vitória GomesAv. Jones dos Santos Neves, 214, Loja 02
Centro - Barra de São Francisco - ES - MATRIZ

PCES IMPLANTA PLATAFORMA STRIX E AVANÇA NA 

MODERNIZAÇÃO DA INVESTIGAÇÃO CRIMINAL
A Polícia Civil do 
E s p í r i t o  S a n t o 
(PCES), por meio da 
D i v i s ã o  d e 
Intel igência (DI) , 
p r o m o v e u  a 
capacitação de 50 
policiais civis para o 
uso da ferramenta 
S t r i x ,  u m a 
p l a t a f o r m a 
t e c n o l ó g i c a 
avançada de análise 
e cruzamento de 
dados, voltada para 
o fortalecimento das 
ações de inteligência 
e investigação em 
todo o Estado.
O treinamento foi realizado na sede da 
Academia de Polícia Civil do Espírito 
Santo (Acadepol), em Vitória, e 
ministrado por técnicos da empresa M1, 
fornecedora da plataforma. Os policiais 
foram divididos em duas turmas, com 
aulas realizadas nos períodos de 05 a 
07 e de 12 a 14 de maio, das 9h30 às 
17h, totalizando 24 horas/aula.

O curso teve como objetivo preparar os 
servidores para utilizar o sistema de 
forma estratégica, com foco na 
p r o d u ç ã o  d e  c o n h e c i m e n t o 
investigativo, na identificação de 
vínculos entre alvos e no mapeamento 
de redes criminosas.

Du ran te  o  t r e i namen to ,  f o ram 
abordadas desde as funcionalidades 
básicas da plataforma até as técnicas 
avançadas de análise telemática, 
homologação de casos, importação de 
extratos telefônicos e análise de dados 

oriundos de operadoras e aplicativos de 
mensagens. A capacitação também 
incluiu o mapeamento de perfis 
investigados e a atuação integrada 
entre unidades.
Para o delegado-geral da PCES, José 
Darcy Arruda, o investimento na Strix 
reflete o compromisso do Governo do 
Estado com a segurança pública e com 
a valorização dos profissionais da 
Polícia Civil.
“A Polícia Civil está em constante busca 
pela excelência e pela modernização 
dos seus processos. A implantação 
dessa nova ferramenta é mais uma 
demonstração do empenho do Governo 
do Estado em investir em tecnologia de 
ponta, garantindo uma atuação mais 
eficiente e integrada no combate ao 
crime. Seguimos trabalhando para 
oferecer ao cidadão capixaba uma 
polícia cada vez mais preparada, 
moderna  e  compromet ida  com 
resultados”, destacou o delegado-geral 
José Darcy Arruda.

A Strix será adotada 
de forma integrada 
p e l a s  u n i d a d e s 
operacionais e de 
i n t e l i g ê n c i a  d a 
i n s t i t u i ç ã o , 
a m p l i a n d o  a 
c a p a c i d a d e  d e 
resposta da PCES, 
especialmente em 
c a s o s  d e  m a i o r 
c o m p l e x i d a d e  e 
repercussão social. 
De acordo com o 
chefe da Divisão de 
I n t e l i g ê n c i a , 
de l egado  Au r i ch 

Filho, o uso da tecnologia representa 
um novo patamar na atuação da 
instituição.
“Essa capacitação representa um 
avanço importante na modernização da 
nossa atividade de inteligência. A 
ferramenta oferece recursos robustos 
para subsidiar investigações em todas 
as regiões do Espírito Santo. Nosso 
objetivo é garantir que os policiais 
estejam cada vez mais preparados e 
bem equipados para enfrentar o crime 
com inteligência e precisão”, afirmou o 
delegado Aurich Filho.

Com a implantação da Strix, a PCES 
fortalece seu papel estratégico na 
prevenção e repressão qualificada à 
c r i m i n a l i d a d e ,  a t u a n d o  c o m 
inteligência, tecnologia e integração.

Assessoria de Comunicação Polícia 
Civil
Comunicação Interna – (27) 3198-5832 
/ 3198-5834
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